

CAPITÁN CORTÉS



La construcción de cuatro grandes edificaciones en los años respectivos de 1912, 1916, 1925 y 1941 delimitaron en buena medida la línea actual de esta calle de nuestra capital. En primer lugar, la construcción del recordado frontón de pelota Beti-Jai, con fachada principal y entrada por la calle de las Adoratrices –hoy Juan XXIII– pero con toda la parte posterior del singular edificio orientada a Capitán Cortés. El singular frontón, ya desaparecido, fue inaugurado el 21 de septiembre de 1912.

En segundo lugar, y sobre parte de las instalaciones del frontón Beti-Jai fue construido el Cine Diana, ya desapa-

recido, cuya inauguración tuvo lugar el 15 de marzo de 1941, y que en la misma forma que el citado frontón, la parte posterior del edificio constituía también línea principal de la calle Capitán Cortés.

En tercer lugar, el gran y señorial edificio del Círculo Logroñés, inaugurado el 26 de diciembre de 1916, con proyecto del arquitecto Agustín Cadarso, marcaba el acceso a Capitán Cortés por Duquesa de la Victoria. Finalmente, en cuarto lugar, el acceso por la zona de General Zurbano –hoy Calvo Sotolovenía igualmente determinado por el gran edificio construido en 1925 por la Federación de Sindicatos Agrícolas

Católicos, que fue inaugurado por el rey Alfonso XIII, y cuyos bajos fueron ostentados, primero por el Cinema Social, después por el Cine Rialto, y hoy por la Sala de Cultura Gonzalo de Berceo.

CALLE PEATONAL DESDE 1995

Continuando con las obras de peatonalización de la calle Doctores Castroviejo, Juan XXIII y resto de la zona, y en una denominada segunda fase, el Ayuntamiento aprobó el 11 de agosto de 1994 el expediente de contratación para iniciar las obras de peatonalización de la calle Capitán Cortés, con un mobiliario urbano tan sugestivo como el de la primera fase; con jardineras, papeleras, puntos de luz y pavimento formado por adoquines rojos y grises y baldosas de color beige y salmón. Las obras se iniciaron en el mes de septiembre de 1994 y finalizaron en los primeros meses de 1995. ▽

¿QUIÉN FUE?



Santiago Cortés González nació en Valdepeñas (Jaén) el 8 de junio de 1897 y en 1917 ingresó en la Academia de Infantería de Toledo tras vencer los deseos de su familia, empeñada en que estudiase medicina. En 1921 participó en diversas operaciones bélicas en Melilla y Larache conquistando algunas condecoraciones, pero la guerra de Marruecos finalizó y el joven oficial Cortés quería oportunidades que mostrasen su valía castrense. Así, ingresó en la Guardia Civil aceptando el último puesto en el escalafón de tenientes, cuando estaba a punto de lograr las tres estrellas de capitán en el Ejército.

Inmerso el país en la fratricida Guerra Civil 1936-1939, el guardia civil con el grado de capitán, Santiago Cortés González, fue sorprendido por el Alzamiento del general Franco el 18 de julio de 1936 en Jaén, desempeñando un puesto burocrático: capitán contador. En el mes de septiembre de 1936 y en el interior del Santuario de la Virgen de la Cabeza, enclavado entre los riscos de Sierra Morena a unos 30 km de Andújar (Jaén), se habían cobijado alrededor de 300 guardias civiles con

sus familias, que no habían podido pasarse a las filas del llamado bando nacional. Era jefe del campamento del Santuario el comandante Nofuentes, siendo derrocado por la formación de la Guardia Civil que mandaba el capitán Cortés.

Toda la provincia de Jaén se hallaba dominada por las fuerzas de la República, razón por la que el Santuario fue objeto de un durísimo asedio hasta que agotadas las posibilidades materiales del mismo y herido el capitán Cortés por la explosión de una granada, rindió sus armas a las fuerzas de la República después de una resistencia que se prolongó por espacio de ocho meses. Conducido el capitán a un hospital en Andújar, falleció al poco tiempo de ingresar, el 2 de mayo de 1937.

El Ayuntamiento que presidía Julio Pernas Heredia acordó que la denominación de esta calle, que era la de Particular de Isidro Íñiguez, pasara a ser calle Capitán Cortés; nombre que se mantiene en el nomenclátor callejero de nuestra ciudad desde el 5 de mayo de 1939. La placa que rotula esta calle es obra de Niveiro, autor talaverano.

¿SABÍA QUE...

- ... el 9 de agosto de 1923 contrajo matrimonio a los 26 años con Dominga Camacho Peña?
- ... el 25 de mayo de 1939, finalizada ya la Guerra Civil Española, fue localizado el lugar donde había sido enterrado el capitán, siendo comunicada la noticia al general Franco?
- ... sus restos se trasladaron a Andújar donde fueron velados por fuerzas de la Guardia Civil y por miembros de Falange, organizándose con tal motivo una imponente manifestación?
- ... en la parroquia de Santa María de Andújar se celebró el funeral el 29 de mayo de 1939, y a continuación fueron enterrados los restos del capitán Cortés en la ermita del Santuario, al pie del Cristo de la Agonía?
- ... en la comitiva figuraban la viuda, el hijo mayor, las autoridades de la provincia y de todos los pueblos, Milicias Nacionales, dos Compañías de la Tercera Bandera de Antequera y todo el vecindario de Andújar?